



Fernando Ailton Maldonado Hernández

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de Lectura

Antropología II

2° C

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 28 de abril de 2023.

Modelos Socio médicos en Salud Pública: Coincidencias y desencuentros.

Para explicar el proceso salud-enfermedad, los modelos explicativos que existen derivan de la Salud Pública. De esta manera se pueden identificar dos corrientes sociológicas: las teorías del consenso y las teorías del conflicto. En las primeras se caracterizan por lo que Lenski denomina las teorías conservadoras: plantean el equilibrio, funcionalidad del orden social y estratificación social, y la conservación del estatus quo. Para las teorías del conflicto, las causas de la desigualdad se ubican en la naturaleza de las formas de producción y distribuir las riquezas y recursos. La desigualdad es resultado histórico de la propiedad privada y la mala repartición de la riqueza. Los modelos socio médicos nos permiten entender el proceso salud-enfermedad, y como se desarrolla, la interpretación de este es en muchos casos equivocado. Las diferencias entre un modelo y otro radican en el reconocimiento de la especificidad de lo social, en la interpretación sobre las formas de operación y los mecanismos de la determinación social, al igual que la traducción en variables que pueden observarse en investigaciones particulares.

Medicina Náhuatl

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Fernando

D	M	A
---	---	---

Scribe

Los nahuas eran uno de los grupos principales de mesoamérica que compartía raíces con los Mayas, mixtecos, zapotecos, huastecos, entre otros; su cultura madre era la Olmeca cuyo origen data en el sur de Veracruz y en el occidente de Tabasco. Entre los grupos nahuas se encontraban los mexihtin o aztecas quienes se establecieron en unos islotes del lago de Texcoco y así fundar México-Tenochtitlán y México-Tlatelolco. Se desconoce con certeza el origen y la evolución de la medicina náhuatl por lo que lo más cercano a un origen, nos damos en hipótesis. La combinación de experiencias entre pueblos indígenas, el periodo antes de la conquista, las enfermedades que llegaron de fuera de mesoamericana, todas esas variables pudieron dar origen a la medicina náhuatl pero se sigue sin conocer el verdadero origen de como con ayuda de la herbolaria y la fe conseguían aliviar los males de los que la gente se quejaba. En México los principales estudios se han realizado entre nahuas y mestizos de Morelos, Veracruz y el Distrito Federal; tarascos de Michoacán; mayas de Yucatán, Chiapas y Quintana Roo, o tomfes del estado de

Desde hace varios años, el gobierno en México ha apoyado el empleo del temazcalli lo cual, genera descontento en profesionales de la salud dado que al ver como la señora curandera dictamina la enfermedad o padecimiento que uno tiene viendo únicamente los patrones en el maíz, no es para muchos una forma muy adecuada de diagnosticar. Este tipo de prácticas que ha recibido apoyo de la OMS, ha ganado fuerzas para seguir siendo empleada en muchas partes del país. La doctora Claudia Ponce de León Hill, se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los chamanes es tan valioso como el conocimiento científico; desde su punto de vista, afirma también que la medicina tradicional debería de considerarse como medicina científica. A pesar de que en México hay mucha investigación sobre la herbolaria y sobre síndromes filiales, no hay información científica que les respalde. El conocimiento y las técnicas para realizar el tratamiento es heredado de generación en generación. Como se mencionaba al inicio, el gobierno en México apoya la implementación de la medi-

Bibliografía

- Arellano, O. L. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública México*, 374-384.
- Austin, A. L. (2017). Textos de medicina náhuatl. *Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de investigaciones históricas* , 5-44.
- Saldaña, S. (31 de Enero de 2020). *Xataka México* . Obtenido de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>